
 

'Guatapé es lo más duro
que me ha tocado': Gerente
de EPM
Jorge Londoño De La Cuesta habló de sobre sus
primeros meses al frente de EPM.
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El gerente de EPM durante los próximos cuatro años lleva cerca de tres meses en el cargo
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Para 2018, Jorge Londoño De La Cuesta se imagina una Antioquia

desarrollada en el inicio de una gran etapa productiva y social gracias a

proyectos como el Túnel de Oriente o Hidroituango que para esa época

estarán cambiando la cara del departamento.

“Sé que me tocará ese importante hito porque es una obra faraónica nunca

antes vista. Será un honor”, dice Londoño con una sonrisa cansada.

Y aunque ese futuro parezca alentador, el presente no lo es tanto. A poco

más de tres meses de haber asumido la gerencia de EPM, le ha tocado hacer

frente a tres grandes problemas para la compañía y la ciudad: Un fuerte

fenómeno de El Niño, un dólar alto y un daño en la central hidroeléctrica de

Guatapé, que genera el cuatro por ciento de la energía del país.

Londoño, conocedor y aficionado de los caballos, dialogó con EL TIEMPO

sobre la actualidad de la empresa, la meca social que esperan lograr, y los

retos que tiene tomando las riendas de la empresa pública más importante

de la ciudad.

¿Cuál es su balance preliminar de su llegada a EPM?

Hay tres circunstancias que ponen el 2016 un poco más difícil de lo

esperado. Un fenómeno de El Niño más fuerte que nos ha afectado la

generación de energía como el suministro de agua potable. El segundo

elemento es la devaluación del peso que ha tenido un impacto en la

estructura financiera de la empresa porque EPM tiene parte de su deuda en

dólares. Y el daño en Guatapé es uno considerable para la compañía.

¿Esperaba que la situación fuera así?

Estos dos meses las noticias son más adversas que favorables. Se sabía lo de
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El Niño y el precio del dólar, pero no lo de Guatapé, y es lo más duro que me

ha tocado hasta el momento. Por fortuna no hubo una víctima mortal, pero

en mitad de una fuerte sequía que salga de operación la principal

Hidroeléctrica es algo muy desafortunado.

¿Ya se sabe qué causó la falla?

Descartado totalmente de que hubiera sido provocado. Se produce por un

problema técnico. Estos cables son de alta potencia y para asegurar el paso

de energía por estos se utiliza aceite en su interior. Tenemos identificado

que en algún punto del trayecto (2,2 kilómetros) el cable perdió presión de

aceite lo que provocó un cortocircuito y de ahí el incendio.

¿Se sabe cuándo comenzará a operar la central?

La central funciona con cuatro bancos, cada uno con dos turbinas. Tenemos

estimado que uno de los bancos comience a operar en mayo, uno segundo

en julio, un tercero y el último en septiembre, pero son fechas estimadas que

podrían beneficiar o entorpecer la operación.

¿Y de las pérdidas por el fenómeno de El Niño se tiene un estimado?

Esto es como una bola de cristal, los últimos días de febrero y primeros de

marzo han estado cayendo lluvias, si los otros días no son tan veraniegos

podríamos recuperar algo. Pero lo sabremos con exactitud finalizando el

semestre.

La otra preocupación es la deuda de EPM ¿de cuánto es?

11 billones de pesos, casi el 30 por ciento de esa deuda está en dólares.

Nosotros estábamos trabajando con un dólar presupuestado a $3.200 y ahora

ha estado rondando los $3.500 lo que lo que evidentemente ha impactado en

los resultados financieros.

Dejando los números a un lado, el alcalde Gutiérrez ha hecho mucho énfasis

en la mega social, en acercar EPM a la gente. ¿Cómo va ese proceso?

Es cierto que queremos enfocarnos en una mega social pero también en una

ambiental. En lo social está definida en mejorar la cobertura y cubrimiento

en la prestación del servicio de acueducto no solo en Medellín, sino en el

departamento. Profundizar las relaciones con el oriente antioqueño y Urabá

será importante.

Precisamente el gobernador Luis Pérez habló sobre un supuesto abandono

de EPM a los municipios ¿ha podido hablar con él?

Tuve la oportunidad de reunirme con el gobernador y compartir algunas

expectativas sobre la forma como EPM interactúa con las regiones. Pero

EPM ha trabajado fuertemente en las regiones de Antioquia y lo seguirá

haciendo. Por ejemplo Hidroituango tiene influencia en 12 municipios que

en el pasado tenían un déficit de Estado muy grande, y que se ha

dinamizado considerablemente desde la llegada de EPM. Entonces creo sí



ha habido presencia, pero se pueden fortalecer.

¿Exactamente cómo será la mejora en el sistema de acueducto?

El foco principal en Medellín es mejorar las instalaciones de acueducto y

formalizar cerca de 40.000 hogares. El problema no es que no les llegue el

agua, sino cómo las están recibiendo. Calculamos que hay

aproximadamente 70.000 que la reciben de manera informal, esto quiere

decir que hay hogares que están por fuera de los territorios habitables

definidos por el POT, donde EPM no puede llegar, y otros que están

conectados de forma ilegal o irregular, es a este segundo grupo al que

queremos ir formalizando.

Decía que Hidroituango ha impactado en 12 municipios, pero ha tenido

mucha queja social ¿ha visitado la obra y dialogado con las comunidades?

Ya estuve visitando la obra y el impacto sobre la región es notable, en

especial en las vías que conectan los municipios. Esa región históricamente

tuvo presencia de grupos ilegales, y ahora que el Estado hace presencia, se

genera cierto rechazo a la obra.

¿Y de los barequeros de la región que también han denunciado

desplazamientos?

EPM ha desarrollado todo un plan de desarrollo territorial en el que ha

invertido 100 millones de dólares. Sabemos que el embalse una vez se llene

va afectar a varias comunidades, pero ya hay establecido un programa de

reubicación que se denomina restitución de condiciones de vida. Pero hay

personas que no son de la zona que aspiran tener ese beneficio, por eso, con

suficiente tiempo se realizó un censo de las familias que habitan la región.

EPM ratifica postura de vender sus acciones de Isagén

Jorge Londoño De La Cuesta había informado que de recibir los cerca de

700.000 millones de pesos por ciento de las acciones que EPM tiene en

Isagén, una parte iría a ese programa de formalización del acueducto, y otra

parte para fondear el plan de inversiones que tiene la entidad en el

cuatrienio.

Y a pesar de que el Concejo de Medellín negó en primera instancia la

enajenación de las acciones, Londoño ratifica que esa es la mejor opción.

“EPM realizó un trabajo serio en donde todos los análisis nos indican que lo

mejor es vender esas acciones, esa es nuestra posición y seguiremos

exponiendo esas razones con quienes no estén de acuerdo”, aseguró el

gerente de EPM.

Londoño explicó que no tiene injerencia en las decisiones políticas que

tome la Alcaldía sobre la apelación, pero que seguirá firme en su postura de

que lo mejor es vender ese 13,1 de participación accionaria.
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